

Sab. dia 2º Junio 1816.

Nº 13

Ms. 800

Vida de la Disenteria
que padecio la marineria de
la Fragata S.M. Fernando en
la campana que hizo desde
el puerto del Callao de Lima
al de Cartagena en Filipinas,
y regreso al primero; en los
años de 1803, 1810, y 1811.

Por

D. R. d. A.

0.

2º

1816.

Idea de la Dyenterie, que padecio la marineria de la Fragata S. Fernando, en la Campana que hizo desde el puerto del Callao de Lima al de Cavite en Filipinas, y regreso al primero en los años de 1803, 1810.

y 1815.

*Non quod omni tempore,
in omni tempestatum genere, omnis
atatis, omnis habitus, homines, per
omnia genera morborum et agrotent,
et moriantur, sed quod frequenter
tamen quadam eveniant. Ideoque
utile est scire unumquemque quid,
et quando maxime caveat.*

Cels. Medicine. l. 2. Propositio.

Contemplar el numero de enfermedades de que estan llenas las Adiobi-
gias; practicar las distintas anomalias con que cada una se presenta, ha-

4
ciendo cada qual vacilar, amonestado, la imaginacion del Profesor mas atento, y estudiioso, desde luego seria lo muy barbante, para apartar a qualquiera de la grande empreza que se proponen en el estudio del arte de curar, en todo tiempo, en todas estaciones, a los hombres de qualquier temperamento a cometer, y destruyer, enfermedades de todo genero; qualquiera accidente imprevisto las disfrasa, y las hace mas mortiferas, variando en razan de infinitas de circunstancias, tambien el regimen que en cada individuo debe establecer el Medico, para preservarlo de una enfermedad. En ^{sujetos} individuos de una misma familia, de igual temperamento, mantenedos con iguales alimentos, respirando el mismo aire, y expuestos de un mismo modo a la in-

5
fision de las cosas no naturales, una misma e identica enfermedad se visite de tres distintos colores, que me avertarria a decir que cada enfermedad presenta mas numero de variedades que el que compone la cuna de todos los afectos conocidos.

En una fiebre estacional qualquiera, en uno le acompañan siniestros gastricos, otros nerviosos, este portenta señales de pletora, aquell de inanicion, uno vomita, otro tiene diarrea este esta insostenible, aquell conserva el apetito, en uno hay sudor, y erupcion cutanea, en otro sequedad del cutis catarrro, y dispnea, y otras mil variedades que solo su fisionomia es capaz de recordar.

Si Que Nosologista podra especificar tanta diversidad, ni como un hombre prescribiria las distintas modifica-

ciones que cada enfermedad sufre
en razón de las diversas regiones en que
aparece, y dictar el régimen que en
particular debe seguirse.

Diferunt pro natura locorum ge-
neral Medicina, dijó Celso.

Pringle ha comparado, en una mis-
ma estación del año, las fiebres gas-
tricas de los lugares elevados, y monta-
ñosos, con las miasmas, de las regiones ba-
jas, y pantanosas; en los lugares ele-
vados apenes ofrecen remisiones al
principio, sino es que se haya hecho uso
de la sangría, o que sobrevenga he-
morragia de nariz lo que es de buen
prognóstico, en estas la quina cambia
la fiebre remitente en inflamatoria
continua, en la declinación de la en-
fermedad, este remedio se hace inútil,

y afectaba el pecho; poca utilidad presta
ba quando la fiebre se hacia intermiten-
te, los evaquantes continuados la hacían
desaparecer. Estas observaciones se repitie-
ron por el Dr. Hück en la América sep-
tentriional. En los países pantanosos, y
bajos, rodeados de un agua putrida, y
estancada, las fiebres remitentes cam-
bian propiamente en putridas, y casi
contínuas; la sangría producía ma-
sísimos efectos, la quina al contrario era
su verdadero remedio.

Si cuantos ejemplos semejantes
pudieran citarse en que aun quando
se manifieste verdadero, que una enfer-
medad sea misma en todos puntos, se
ve evidentemente que distinto de-
be ser su tratamiento, y como difie-
ren al mismo tiempo, los consejos de

8
Higiene que deben prestarse?

El Medico ave*n*clado en una
ciudad con conocimientos de la locali-
dad del pueblo, del caracter de las ex-
tensiones, y vicinidades en ella de la at-
mosfera, como tambien de los usos, y
costumbres de sus habitantes, pasiones,
genero de vida, alimentos q^e curan, y
la serie alternativa con que se pre-
sentan cada una de las enfermeda-
des en su respectivo tiempo; y un po-
co de juicio, y criterio, le hace conocer
facilmente el caracter del mal en a-
quella comarca, y el metodo q^e debe
emplear para revatirlo o esitarla.
Pero el Profesor militar, en el Ejercito,
y aun mas en los bajales, que reune
en un corto distrito hombres de todas
las quatro partes del mundo, diver-

9
sos en educación, caracter, costumbres,
ideas, temperamento, y al mismo tiempo
variando en el curso de una misma
enfermedad, de climas, de temperatura,
y corriendo en cortos intervalos, a veces,
el caracter de todas las extensiones, q^e que
multitud de causas, q^e variedad de
accidentes no sobrepasen; q^e diver-
sidad hallar en los efectos q^e producen
los medicamentos!

Estas ideas Señores son las q^e me
han subverso la de presentar a Uds en
esta Sección la historia de la Dysenteria
q^e padecio la marineria de la Fragata
S^{ta} Fernando de la Real Compa*n*a de Filipi-
nas en el viaje q^e hizo desde el puerto de
Cowite, al del Callao de Lima a fines del
año de 1810, y principios de 1811, siendo
yo el encargado de la salud del buque.

Salimos del puerto del Callao, el 5

10
de diciembre de 1803. y en todo el viaje dis-
frutamos buena salud, pues solo hubo
un emotoso, y algunos con symptomas se-
nervios leves; la igualdad de temperam-
ento todo el viaje, pues luego que se corta
la linea por el pacifico. del emisario S.
al N. apenas se sale de la latitud de 13°
como los buenos tiempos que se gozan
permiten la renovacion del aire, dia, y
noche en el entrepuentes, y se conserva
una atmosfera pura, y limpia. A los
tres meses de navegacion fondeamos en
la barra del río de Manilas, y luego que se
complejo la descarga, pasó la fragata
al fondeadero de Canacao en Cavite a
carenarse.

Manila está situada a los $14^{\circ}30'$
latitud N. y a los 120° longitud oriental
de París. en una de las islas Filipinas
llamada de Luzon; su temperamen-

to es calidísimo, y húmedo; por ser muy
cortado de esteros, que lo riegan por to-
das partes, y tienen su origen en una
gran laguna que forma oriente, situa-
dose en el centro de la isla, y en un cau-
doso río que desde ella corre el espa-
cio de veinti leguas, y va a desquiar, a
la espaciosa bahía que tiene ~~27~~ mi-
llas de diámetro. Lo que más se coce-
cha en la isla es el arroz semillag
para su cultivo, es necesario hacer
la tierra un pantano, y con la fuer-
za de los rayos solares en una lati-
tud tan baja se evitan los vapores
debilitantes origen de todas las en-
fermedades de forma asténica.

La Díyenteria, es endémica
en el país, de la clase de las vías
fecales más tenacissimas, y de muy difícil cura-
ción, tuve ocasión de observarla en

112
algunos enfermos q' convalecen el termino de veinti meses, y medio que permanecimos en dicho, y me informo del caracter de las enfermedades Dr Cristoval Seguidor. Primer Medico Cirujano de la P' Armeria, q' tenia catorce años de ejercicio de la facultad en el pais con credito y acuerdo.

No me parecia fueria de propósito para mi intento, el exponer aqui las causas de la Dysenteria endemica en Manila, pues que algunos marineros que expuestos a ellas fueron atacados y han de ser objeto de la historia de esta enfermedad en la comparsa.

Por lo que llevamos dicho de la localidad, y terreno de aquel pais, se deducira claramente q' las causas ocasionales de el mal de que tratamos no son otras que la supresion de la transpiracion que alli se verifica qu-

ando en medio de los grandes calores,^{so} traebiendo las copiosas lluvias, y una gran de humedad en la atmosfera, bien claro manifiesta el Padre de la medicina que estas alteraciones son causas de la Dysenteria, en el aforismo 18 de la 3^a Sec. diciendo: "De temporibus si quidem hinc siccus, et aquilonius fierit, ver vero plubiosus, et australis nescire est ex parte febres acutas, et ophthalmias, et dysenterias fieri." Y en el siguiente, si vero hinc australis, et plubiosa, et vera fierit, ver autem secum, et aquilonium, mulieres quibus partur ad ver inest ex quaunque occasione abortiunt. Ceteris vero mortaliibus dysenteria et ophthalmia siccus fiant." Ademas los mismos que se exhalan de aquel suelo pastanoso, y de los vegetales corruptos en la misma tierra, y ser alli constante una atmos-

feria parrida a la del otono de estos países, que es quando mas venenos aparecer esta enfermedad.

Los charpentos, como los naturales de todos los países calidos son de una fibra larga, muy vitiosos, flegmáticos, poco sensibles, y usan para estimular el organo del gusto una composición que llaman betel, cuyos ingredientes son el fruto del Areca cathaca de Linn. la paja del Piper betel, del mismo de quien toma el nombre el masticatorio, y la cal riva. Esto lo mastican todo el dia, tiene un sabor aspero acre que irrita todo el canal intestinal y assi como lo considero muy util en estos países, pues por su medio se hace una tendencia de jugos a las peras, y segundas vias los que serian muy escasos a causa de los sudores co-

piosos que causan los grandes calores, con todo el exceso en su uso se hace a mi ver una causa de la dysenteria y mucho mas en los Europeos y Americanos, que lo usan inmoderadamente a su llegada.

En esta parte voy con el parecer de Chaumeton, el que en su flora médica (1) se expresa en estos términos hablando del betel. "Los doctores Halle, y Nointen piensan con Perron q[ue] los Europeos a su llegada a los países calidos, no tienen medio mas poderoso para conservar su salud q[ue] someterse al uso del betel u otro estimulante analogo. Despues de haber trazado con tanta fidelidad como energia la tabla de los accidentes a que expone el paso subito de una tem-

(1) Flora médica de Chaumeton. quaderno 18 pag 38.

peratior moderada a un calor excesivo, condensan las estiolas nuestra obturación en reusar las costumbres de los pueblos extranjeros quando se nos hacen tan necesarias.

Doy el mayor valor al testimonio de estos medios ilustres, pero sin adoptar su opinion por el total. Esta subsistancia excesivamente acre ocasiona en el aparato digestivo una irritacion viva y continuada, una flegmancia permanente que se propagra hasta la extremidad del canal alimenticio. Este canal irritado continuamente, pierde en algun modo su tono, su movimiento peristaltico acelerado mas de lo regular, se relaja, y se altera, una debilidad indirecta se declara, y se manifiestan vicios organicos, generalmente una phisiogastrica lleva a la machi-

na al ultimo extremo cuyo principal malo ha sido destruido por el abuso de los estimulantes."

Asi soy de parecer q tanto como puede ser util al mantenimiento de la salud el uso moderado de estos estimulantes, como tambien el aguardiente, vino, &c. en abusando los crey como he dicho una causa comun con las enumeradas mas arrisca para la aparicion de las exanguiaciones.

Sometidas los marineros de la Sagata a la accion de todos estos agentes, y en un genero de vida desarreglada, se afectaron algunos, y pasaron al Hospital, y presentaban los symptomas siguientes; sensacion incomoda en la region epigastrica hacia el cardias, algun amargor de boca, eructos, y flatuosidades, la lengua con erupcion ligera, y

y una lista amarilla en el centro. El apetito regular, pero mas bien por las frutas y bebidas acucias q no pitan sustanciar animales, hay perria, los ojos tristes, bosteros, y en el dia ó al siguiente se hacen dos otras deposiciones, sibilosas, mucosas; unas veces dura este estado, con una espesie de diarrea sibilosa, ocho ó diez dias, pero luego que la flegmancia se ha extendido por los intestinos delgados, se siente al rededor del ombligo un dolor vivo, que persiste largo tiempo á la eructacion, y si se le alguna vez haber vomito, sienten los enfermos una sensacion particular como si algunos material se desprendiere del colon, ordinariamente hay un calor acre y mortificante en el ano. El tenismo con los frequentes comatos ó obrar son los caracteres mas ordinarios de la dysenteria, los dolores vivissimos, quan-

do el enfermo va al servicio, que parece que todo el paquete intestinal quiere salir por el recto, este estado mas adelantado suele tambien presentarse algunas veces dndel tercero ó quarte dia, la erupcion de la lengua se aumenta se pone seca, y aparece la sed, si no se consigue alivio, continua asi el enfermo hasta el dia 13 ó 14 en que la energia vital parece irse pagando, la lengua se pone como barnizada y encarnada por los bordes que parece quieren brotar sangre, y la lista amarilla del centro toma un color aplomado que se van graduando hasta aparecer negra, y cubrirse de aftas, la sed se hace mas intensa, las deposiciones aquosas fetidissimas, mezcladas de sangre, los dolores de vientre se extienden hasta el pecho si terminos de dificultar la respi-
racion.

piracion sobre siemrnes batidos, sincopes, y
en este estado de congojas perece el enfermo
agoniado de acerudos dolores.

Quando a beneficio de los medicamen-
tos, y regímen dietético para la en-
fermedad del dia 30, ó 35. se hace croni-
co el mal, y consiste entonces la curaci-
ón en mudar de clima, regímen de die-
tar, y metodo de vida del enfermo, pero
por desgracia parece como simptoma
inseparable de la enfermedad, el deseo
de comer las cosas mas danosas al re-
stablecimiento de la salud, y que cui-
sando frequentes reciñas se aumenta
la debilidad hasta q' aparezca la ca-
leritura tonta, y son victimas de su
incontinencia a veces involuntaria.

Entre los enfermos que asistien
el Hospital de Cavite, tuve ocasion de
observar la enfermedad arrin indi-
viduos naturales del país, como en al-

gunos Europeos, y Americanos, relacio-
ndo siempre en estos ultimos los simpto-
mas de traccion, e inflamatorios, que no
aparecian en los primeros; y el metodo
que segui en la curación de las dysen-
terias simples q' fueron las q' se ma-
nifestaron fue el siguiente:

Las indicaciones terapéuticas
de toda enfermedad, deben ser conse-
guencias ciertas del conocimiento de
la causa proxima de ellas, y como
en la enfermedad q' que tratamos
estara la mayor parte de los practi-
cos conformes en que es la inflama-
ción de la membrana mucosa del ca-
nal intestinal, teniendo su verdadero
sitio interceptado por la aertura de
muchos cadaveres en los intestinos
grises extendiéndose en algunas

circunstancias a los delgados; y el celebre Dr. Pinel cuyo parecer es de excepcion en quanto a la clasificacion de enfermedades la colocar en el genero 2º del orden 1º de la clase de las flegmatias.

Ento supuesto las primera indicacion que se presenta es hacer desaparecer la inflamacion; y todas las densas indicaciones estan sujetas obligadas a esta primera.

Administrar desde la aparicion de los primeros symptomas un digestivo con la magnesia en cantidad de tres dracmas, y a la noche las ensaladas de agua de arroz con almidon, para embolar la viles area, y densoas humores irritantes q estimulando la pared interna del canal, causaban o sostenian la inflamacion, y pueden mirarse como causas determinadas

de la enfermedad, a las dos mas de las ensaladas les hacia tomar una media libra del cocimiento de malva, manzanilla y flores cordiales, tisiva, para exaltar la transpiracion, con la misma idea de disminuir el quanto de humores en los intestinos, q se hallaba aumentado, por la eversion de la transpiracion; en alguno fue necesario repetir dos, y tres veces el digestivo, aumentando la cantidad de magnesia por la mucha abundancia de viles en los temperamentos flegmaticos y biliosos, con este solo regimen a los quatro o cinco dias, disminuian mucho o desaparecian del todo las evacuaciones, y entonces administrava la infusion aquosa de la quina mezclada con el cocimiento blanco, y

241
a los que establecieron en las costas
de la convalecencia muy deterioradas.
En todo el tiempo que he permanecido
en el mar advenido que avorcedo, y el
agua que curada a punto.

Al bano lo digo y deo entender
fácilmente, con el que terminaron con-
tigo. Estos curazos se acuerda uno de ellos
complejante cosa en la enfermedad, pues
varía mucho en razón a las complica-
ciones temporales, clima, tiempo de
padecerlo, como venenos mar aduan-
teros.

Los varones que mucha infusión
a mi propósito, salieron a la mar con
la poca estación, y en la que todo no
regante tiene, con mazon, el golfo de
los Charríanas, y los mares del Sur,
está es en los mares de otros países,
y nosotros dimos la bula el 21 de Abril.

Y a las siembras y plantaciones de la
salida considero un tiempo del qual
aun no nos habíamos separado, nos
cargó una Tifón, o Vaguán, con mucha
aguas, y vientos que nos causó desventura
y todo lo que aumentó el trabajo
a la gente, se mojó mucho, rompiendo
e imposibilitó el arco y ventilaron
entrepiñados.

Antes del mes de mangacion
se emperaron a manifestar a los
de las enfermedades, atacando por me-
no a los que habían la padecido, en
tierra, salieron a la mar a comu-
nidad, desititados, y expuestos a la
Malaria, mucha más, y vacas Chaperi-
mora invació.

Al bando todos, las enfermedades
hiceron pior carácter que en tierra
en la mar todos los sismotomas son

nde se establece para "poner el vino" de los
coras no matrurales; éstos nacidos
por dentro del magreante permanecen la con-
seruacion de la cebolla, como por la al-
teracion del espíritu con la proximidad
de semejantes inconvenientes, y al modo
esperanzado que tiene, es medio de los
obligos de llegar a su punto, en el prin-
cipio de una campana tan oblicada
y recorrida la salubridad de los re-
cinos, con sus escudos, y en donde te-
dos los objetos causan pasiones ca-
davarias, y locas fantasias.

Dibujamos experimentados
los insectos, y su actividad en el
humo de los incensos, y carmenes
de temperatura de mas de 20°. El
Herroncito de Chincheros es el em-
bionces estabas en los St. y en costa
temperatura los acuchillados al mal

que crecen raras, se presentaban acom-
pañados de una especie inflamatoria
y la propagacion era muy aguda, y se an-
tendio poca a la cebolla, y horneadas
laciones, el puro vino, y aceite, al no
tirar condenado, los ejes tuvieron lagri-
marios, la lengua seca y angular, mu-
chadas ardientes dolores gravitativos
veraz, mas velozmente en los de un tem-
peramento ingenuo, el ventro doloroso,
y muy dolores peritoneales, los testi-
dos del ombligo, eructaciones, flegm-
aticas, y biquidas, y esos ultimos a veces
los simpaticos y las digestivas se
negaban hasta la constipacion, Carmen
tan considerables dolores estaban
combatiendo a diario, y se doliópi-
os, y convulsiones el pubo se ponía
pequeno, original, e intermitente, la

Respiracion trastornada, torpeza
nuevos dolores, y ultimamente las de-
posiciones se hacen mas liquidas y san-
guinolentas y hediondas, sobreviene
el hipo, y la muerte de lo contrario
tal es la carrera de esta en-
fermedad q' observe en el Antonio del
Valle Marinero de edad de 30 años
temperatura tan sanguinosa veloz, con-
tinuidad constante y cada día aumentando
esta fue una de las q' padecieron la
dysenteria simple en punto q' apre-
sar de haberse desprendido de la
lado p' la enfermedad, y trabajos
de la sangre q' no hablabanq; que
llegó a los 14° de dicho termometro
se desplegó en el la fiebre inflama-

Luego q' advertí la agudeza del
mal en este enfermo, y el caracter
flogistico q' presentaba, no dudé q'
debía emplear, las bebidas mucilag-
inosas, y acridulas, como se le ad-
ministraron, agregando también
un grano del bartrite antineomi-
do de potasa, en tres libras de la
tipa ana, al mismo tiempo las
embrocaciones emolientes en el
bajo vientre, y los baños fríos de
pie, y pierna, segui con los fijeros
purgantes, y los abcos; pero todo
fue inútil, y el estado inflamato-
rio seguia, sin determinarme a
hacer uso de las sanguinas genera-
les por el grande cuidado q' requie-

ren, y la escasez q[ue] ya en este tiem-
po teníamos de dictas, para reposo-
narse en la convalecencia; lo q[ue] des-
de luego hubiera sido de muy bu-
ena indicación, eran las sangrías
locales por medio de las sanguinie-
tas en el hipogastrio, pero no las
basta. En todo el decurso de la in-
fermedad no tomó otro alimento
mas que caldo muy ligero, y algu-
na vez un poco de arroz muy claro.

Luego que fuimos bajando de
latitud y entrado en la zona arcti-
ente, fue desapareciendo este caracte-
rística del calor tura inflamatoria, y
aunque la dysenteria era tan mis-
ma, se presentó cerca del equador
con muy distinto aspecto, y uno de

los accidentes que este epoca pue-
dian ser Matias Pinocchio de 26 años de edad
temporada tolegramático, chileno na-
tural de Quigota, Grumete de la Fras-
gata.

Sabido de su mal entre los viajeros
y en todo el viaje a Marita, mienta
permaneció en la isla tuvo novedad
en su salud, pero en el viaje de Reg-
ión, se me presentó el dia 8 de Oct.
globo el 16 de navegación, con dos
tuberos los cuales a beneficio de los
purgantes suaves, dictas, las fric-
ciones de mercurio en la parte
interna del muslo, y el emplasto
de ranas, se curó perfectamente
en diez, al cabo de los quales volvió
a hacer sus guardias, y faena, has-

En el 27. de Junio en q' volvió a confor-
mar. El termómetro escalaba en
esta época por cima de los 79°.

Los síntomas con q' se presentó
fueron los siguientes, dolores fuertes
de vientre, diafanias muy frecuentes de
obrar, y después de grandes rebortijos y
tenemos, arrojaba una corta por-
ción de un material muscular, acom-
pañado de alguna sangre, pero muy
fetiolido, el pulso lento, y débil, el rostro
pálido, los ojos tristes, y abati-
dos, la cutis seca, la lengua lu-
trosa con la lista del centro apli-
cada, impetumia.

Se dispuso en este estado la
típica de suadas, con arucar, cal-
da cas y q' se le agregaba a cada taza
una onza de vino, a la noche se le

administró el sudorífico de media
libra del cocimiento de malvas calientes
en el q' se disolvía un grano del extrac-
to de opio, este remedio con la indica-
ción de disminuir la tendencia de
humores a los intestinos, me ha da-
do mejores resultados q' todos los pur-
gantes, y demás q' he empleado para
vaciar dicho material, facilitan-
do la transpiración, sediminiwan
los dolores de vientre, y las disposiciones
la sed se apacigua, y desaparece el
lacrimeo aquél calorívoro propio
de la calentura de otoños, media
ora antes del sudorífico, se le adminis-
tro una onza del mismo cocimiento
de malvas, en el q' se disolvía la go-
ma arabigo, y el almidón, Remedio
tan llamado p' Heredida, y con razon

en vista de los felices resultados q' se lograro de su uso, y yo los experimente. En esta noche sudé bien, y en toda ella no hice mas q' una defecación.

Dia 28. Segundo de cestermedad, por la mañana tomó un digestivo con el almidon y el huevo, partes iguales, y a la noche se le repitió el sudorífero, no depuró en toda la noche, y el temoroso durante el dia ha sido menor, el pulso, y lengua siguen en el mismo estado, ha sudado en el dia aunque muy poco hay apetito.

Dia 3. En salazados y posiciones q' ha hecho ha faltado el material tan quinolento, sigue en el mismo régimen de dieta, y alemento.

Dia 4. Como el anterior, por la mañana

se le administró la tintura de quina en infusión, y un reparo de la quina sobre la region estomacal.

Dia 5. Lo mismo en todo q' el anterior.

Dia 6. Ansiedad mas aliviada, ceso del todo el dolor del vientre, el pulso mas alto, la lengua perdiendo el color apolomado, y quedando encarnada; al medio dia comio un ligero exceso en la dieta, por lo que las evacuaciones se hicieron mas frecuentes, y volvió a aparecer el temoroso, se repitió a la noche la enemisadicha, y el sudorífero, la noche las pasó descansada.

Dia 7. Las evacuaciones no tan repetidas, sigue con el mismo régimen en menor el sudorífero a la noche.

Dia 8. Aunque no hubo mas que una evacuación, volvió a aparecer

un poco del material sanguinolento, siguió el mismo régimen de alimento y medicina.

En los días 9, 10, 11 y 12, desapareció el material sanguinolento, sudó algo en el día, la lengua se limpia, hubo algún apetito, el pulso más regular; se suspendió la enemisa, y a la tintura de quina le agregó el extracto, tomando la dos veces al día, y a la noche una píldora del extracto de opio aguoso.

En los días 13 y 14, pulso regular enterrando, pero endebte, la lengua limpia, continua el apetito, sigue con las mismas medicinas, arroz y caldo, y vino.

Día 15. Se manifestó una diarrea, pero sin dolores en el vientre, el pulso regular, la lengua de buceador, la diarrea continuó por algunos días.

pero con alternativas de aumento, y disminución, y aussi apariciones algunas dolencias del vientre, todo efecto de los malos alimentos, y poco nutritivos, pero al auxilio de las enemas a cuyo uso, fue necesario volver, el comienzo blanco, y mucho cuidado en la dieta, se logró obtenerla, pero emperaron a sentirse dolores escorbuticos en las piernas, y las encías endebles, se le mandaron los enjuagatorios, del vino agre cebada, y miel con el espíritu de colectaria, la tintura de quina dos veces al día, y la untura ^{de} aceite y vino para los dolores de las piernas en las que ya se advertían algunas petequias; no podía usar de los ácidos interiores, por la devilidad del entomago.

El 13 de Marzo, creyendose ya bueno del estomago, comio un poco de queso lo que le causo una fuerte indigestion; empeoraron los dolores de vientre en la region estomacal, la lengua con erupcion blanquimina, mucha sed, y volvieron las evacuaciones, aunque con muy poco dolor de vientre; el dia 14 se le administró un digestivo suave, el que se reporto el dia 15; inapetencia, los dolores de vientre aumentaron, la lengua lastro al pubo muy devil, pero sin fiebre; volvio al uso de la encima con el almidon, y la infusión de la quina. El puchero de los enfermos se hacia en esta epoca, con arroz, y carne de puerco por no haber otra cosa, lo q' le hacia notable dano, y le aumentaba los dolores. El dia 12 habiendo aca-

bado el almidon, se substituyo en los enemas la yema de arafaga, y a la noche tomaba media onza del preparado de meconio. El dia 13 calmaron un poco los dolores, y fueron cesar las evacuaciones, continuo con las enemas, calmariste, y enjagatorios dichos: el 23 q' fondo como Valparaiso, las evacuaciones eran muy cortas, y casi sin dolor, pero las encias estaban muy frugosas, y las manchas de las piezas de un gran dor considerable: bajo al hospital de S. Juan de Dios en donde le dispuso el puchero de verduras, la limonada a punto, vino en las comidas, el limon para fructar las encias, y el ejercicio, con lo que a los quatro dias estaba en estado de convalecencia.